
 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS, NATURAIS E DA SAÚDE 
GABINETE DA DIREÇÃO 

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DO CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS, 1 

NATURAIS E DA SAÚDE DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO, REALIZADA AOS TRÊS 2 

DIAS DO MÊS DE JUNHO DE DOIS MIL E DEZENOVE, ÀS QUATORZE HORAS, NA SALA DE REUNIÕES 3 

DO PRÉDIO ADMINISTRATIVO, SOB A PRESIDÊNCIA DA PROFESSORA NEUZA MARIA BRUNORO 4 

COSTA, DIRETORA DO CCENS, COM A PRESENÇA DOS (AS) SEGUINTES CONSELHEIROS (AS): 5 

FABRICIO GUEDES BISSOLI, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE COMPUTAÇÃO; RODRIGO GIESTA 6 

FIGUEIREDO, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE BIOLOGIA; DELIA CHAVES MOREIRA, CHEFE DO 7 

DEPARTAMENTO DE FARMÁCIA E NUTRIÇÃO; MIRNA APARECIDA NEVES, CHEFE DO 8 

DEPARTAMENTO DE GEOLOGIA; FLÁVIO MOTA DO COUTO, SUBCHEFE DO DEPARTAMENTO DE 9 

QUÍMICA E FÍSICA; PEDRO ALVES BEZERRA MORAES, REPRESENTANTE DO CCENS NO CEPE/UFES; 10 

ANDREIA WEISS, REPRESENTANTE DOS PROGRAMAS DE PÓS-GRADUAÇÃO; ANTONIO ALMEIDA DE 11 

BARROS JUNIOR, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIA DA COMPUTAÇÃO; 12 

CRISTIANE DOS SANTOS VERGÍLIO, SUBCOORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIAS 13 

BIOLÓGICAS – BACHARELADO; JULIANA ROSA DO PARA MARQUES DE OLIVEIRA, 14 

SUBCOORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS – LICENCIATURA; 15 

EDUARDO FRIZZERA MEIRA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE FARMÁCIA; MÁRIO 16 

ALBERTO SIMONATO ALTOÉ, SUBCOORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE FÍSICA; BERNARDO 17 

IGNATOWISKI BARCELOS, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE MATEMÁTICA; DANIELA 18 

DA SILVA OLIVEIRA, COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE NUTRIÇÃO; VANESSA 19 

MOREIRA OSÓRIO, COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE QUÍMICA; PAULO ROBERTO 20 

NUNES DE SOUZA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE SISTEMAS DE INFORMAÇÃO; E 21 

CRISTINA VALORY DA SILVA, REPRESENTANTE DOS SERVIDORES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS. 22 

ESTIVERAM AUSENTES OS (AS) SEGUINTES CONSELHEIROS (AS): SIMONE APARECIDA FERNANDES 23 

ANASTÁCIO, VICE-DIRETORA DO CCENS; THARSO DOMINISINI FERNANDES, CHEFE DO 24 

DEPARTAMENTO DE MATEMÁTICA PURA E APLICADA; EDMAR HELL KAMPKE, REPRESENTANTE DO 25 

CCENS NO CEPE/UFES; E EDER CARLOS MOREIRA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE 26 

GEOLOGIA. OS REPRESENTANTES DO CORPO DISCENTE ESTÃO COM OS MANDATOS VENCIDOS. 27 

Havendo quórum a Senhora Presidente declarou aberta a sessão. A Presidente iniciou a sessão e 28 

passou a palavra ao Diretor do Departamento de Suporte à Gestão, Paulo Alexandre Lobato, para 29 

que transmitisse informações e esclarecesse dúvidas acerca das instalações e utilização das 30 

impressoras do sistema de outsoursing. Após os esclarecimentos, o servidor se retirou da sala e a 31 

Presidente deu continuidade à sessão.  1. EXPEDIENTE: INCLUSÃO: Não houve. EXCLUSÃO: O 32 

relator, Conselheiro Bernardo Ignatowski Barcelos, solicitou a exclusão do Documento avulso nº 33 

23068.030086/2019-34 - Colegiado do curso de Nutrição – Encaminha para apreciação a proposta 34 

da Tabela de Equivalência entre Disciplinas do Projeto Pedagógico do Curso de Nutrição CCENS, 35 

versão curricular 2006/2016 e outras disciplinas, para que o Colegiado apresente alguns 36 

documentos necessários para a elaboração do relato. Aprovada por unanimidade. 2. APROVAÇÃO 37 

DE ATAS: 2.1 Apreciação da Ata de Sessão Ordinária realizada em 29/04/2019 e 2.2 Apreciação da 38 

Ata de Sessão Ordinária realizada em 13/05/2019. Aprovadas por unanimidade. 3. ORDEM DO DIA: 39 

3.1 Processo digital nº 23068.030299/2019 -66 - Departamento de Computação – Encaminha para 40 

homologação a recondução dos professores Fabrício Guedes Bissoli e Bruno Vilela Oliveira para 41 

exercerem, respectivamente, a função de Chefe e Subchefe do Departamento de Computação, por 42 

um período de 2 anos. Em esclarecimentos, em votação. Aprovada por unanimidade. 3.2 Processo 43 

Digital nº 23068.031415/2019-64 – Colegiado do Curso de Nutrição – Encaminha para 44 

homologação a eleição da professora Mirelle Lomar Viana para exercer a função de 45 

Subcoordenadora do Colegiado do curso para complementar o mandato da atual Coordenação; ou 46 
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seja, até 20/03/2020. Em esclarecimentos, em votação. Aprovada por unanimidade. 3.3 47 

Documento avulso nº 23068.029212/2019-16 – Centro Acadêmico de Física – Solicita a 48 

homologação da aluna Andriele da Silva Vieira que ocupará o cargo de Secretário em substituição 49 

ao aluno Augusto Cesar e do aluno Júlio Francisco da Silva que ocupará o cargo de Comunicador em 50 

substituição ao aluno Matheus Weller, uma vez que no estatuto do CA do curso de Física está 51 

previsto que, em caso de desistência, a chapa eleita terá direito a escolher novos membros. Dessa 52 

forma, o atual Centro Acadêmico do Curso de Física passará a ser composto pelos seguintes 53 

membros: Ana Caroline Leão (Presidente); Jaíne Mação Lordelo (Vice-Presidente); Thiago Araújo 54 

Dantas (Tesoureiro); Andriele da Silva Vieira (Secretário); Júlio Francisco da Silva (Comunicação); e 55 

Diego Santos de Jesus(Designer). Em esclarecimentos, em votação. Aprovado por unanimidade. 3.4 56 

Documento avulso nº 23068.032140/2019-86 – Centro Acadêmico de Geologia – Solicita a 57 

homologação de sua nova composição, a saber: Ana Clara Nunes Espinheira (Presidente); Breno 58 

Lafratta Calancrelli (Vice-Presidente); Izabella de Oliveira Magnani (Tesouraria); Silvoney José Mauri 59 

Ferreira( Vice-Tesouraria); Leonardo Coelho Fabrino Filho (Comunicação); Henrique Jaretta Silva 60 

(Vice-Comunicação); Marcos Paulo Casagrande da Silva (Eventos); e Renan de Miranda Barbosa 61 

(Vice-Eventos). Em esclarecimentos, em votação. Aprovado por unanimidade. 3.5 Documento 62 

avulso nº 23068.032472/2019-61 – Centro Acadêmico do Curso de Química - Solicita a 63 

homologação de sua nova composição, a saber: Allice Liliane Pinheiro Pozeli (Presidente); Júlio Belli 64 

Casa Domingues (Vice-Presidente); Janaina Garcia Giori e Isac Souza Quartel( Secretários Gerais); 65 

Erlei Gabriel da Silva (Comunicação); e Lourenzo Dias de Almeida Stocco (Finanças). Em 66 

esclarecimentos, em votação. Aprovado por unanimidade. 3.6 Documento avulso nº 67 

23068.029896/2019-48 – Homologação das indicações dos nomes de representantes dos 68 

Departamentos para comporem o Núcleo de Apoio à Docência – NAD. De acordo com a solicitação 69 

do DDP/PROGRAD os Departamentos enviaram os seguintes nomes para homologação no Conselho 70 

Departamental: Departamento de Biologia, Mario Luís Garbin (Titular) e Érika Takagi Nunes 71 

(Suplente); Departamento de Computação, Larice Nogueira de Andrade (Titular) e Giuliano Prado 72 

de Morais Giglio (Suplente); Departamento de Farmácia e Nutrição, Fabiana Dayse Magalhães 73 

Siman Meira (Titular) e Flávia Vitorino Freitas (Suplente); Departamento de Geologia, Marcos 74 

Eduardo Hartwig (Titular); Departamento de Matemática Pura e Aplicada, Victor Nascimento 75 

Martins (Titular) e Thiago Lourenço Pires (Suplente); Departamento de Química e Física, Angelita 76 

Vieira de Morais (Titular) e Giovanni Decot Galgano (Suplente). Em esclarecimentos, em votação. 77 

Aprovado por unanimidade. 3.7 Processo Digital nº 23068.011733/2019-17 – Adriana Madeira 78 

Alvares da Silva - Solicita afastamento para licença capacitação por um período de 90 dias a contar 79 

de 12 de agosto de 2019. A Presidente esclareceu que o processo foi retirado da pauta da reunião 80 

do dia 29/04/2019 para que fosse anexada ao processo a informação de quem irá assumir as 81 

disciplinas Biotecnologia Ambiental (DBIO5368) e Biotecnologia em Produção Animal (DBIO5409) 82 

durante o afastamento da professora. Em seguida fez a leitura da declaração do professor Edson 83 

Oliveira Delatorre de que assumirá as disciplinas em questão no semestre letivo 2019/2. Após os 84 

esclarecimentos, o parecer da Conselheira Luciana Alves Parreira Menini, favorável à aprovação do 85 

afastamento, foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. 3.8 Documento avulso nº 86 

23068.026043/2019-54 - Andressa Cristina de Moura Oliveira. Encaminha para apreciação o 87 

relatório das atividades realizadas durante sua licença capacitação realizada no período de 20 de 88 

setembro a 18 de dezembro de 2018. A Presidente fez a leitura do relato do Conselheiro Elias terra 89 

Werner com parecer favorável à aprovação. Em esclarecimentos, em votação. Aprovado por 90 

unanimidade. 3.9 Processo digital nº 23068.029165/2019-01 - Colegiado do curso de Ciências 91 

Biológicas – Bacharelado - Encaminha para apreciação a nova versão do PPC do curso. Com a 92 

palavra, a Conselheira Vanessa Moreira Osório fez a leitura do relato com parecer favorável à 93 

aprovação desde que seja alterado o número de períodos indicados para a integralização curricular 94 

conforme item 1 das considerações constantes do relato e que as disciplinas optativas que não 95 
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obedecem a Instrução Normativa nº 004/2016 PROGRAD/UFES sobre a indicação de bibliografias 96 

sejam retiradas do Projeto Pedagógico do Curso. Em esclarecimentos, em votação. Aprovado por 97 

unanimidade. 4. COMUNICAÇÃO: 4.1 A Presidente comunicou sobre a realização da Oficina de 98 

desenvolvimento docente: “Capacitação em metodologias ativas de ensino, aprendizagem e 99 

avaliação” que será ministrada pela professora da UFV, Rosângela Minardi, nos dias 13 e 14 de 100 

setembro de 2019, aqui em Alegre. Esclareceu que já foi divulgado o link para que os interessados 101 

possam fazer as inscrições e que se trata de um curso que irá acrescentar muito aos docentes. 4.2 102 

A Presidente comunicou também sobre Ofício Circular Nº 001/2019/OG/UFES, que traz 103 

informações gerais sobre leis, procedimentos e formas de acesso que poderão ser utilizadas pela 104 

comunidade para fazer suas reclamações e sugestões. Informou ainda que o Ouvidor solicitou a 105 

instalação de uma unidade da ouvidoria aqui em Alegre e outra em São Mateus. Acrescentou que o 106 

processo com o pedido de criação entrou na pauta do Conselho Universitário da última reunião e a 107 

relatora deu parecer favorável. Contudo a Presidente pediu vistas ao processo e deu parecer 108 

contrário com anuência do Diretor do CCAE, pois estava incluso no processo a demanda de espaço 109 

físico e de servidor. Ressaltou que esta unidade não dispõe de nenhum dos dois, e que existem 110 

prioridades de demandas como, por exemplo, um secretário para atender ao PPGEDUC e a criação 111 

de um setor de comunicação que possa dar apoio à realização de eventos aqui em Alegre, tais 112 

como: Recepção de Calouro, Mostra de Profissões e as Semanas Acadêmicas, além de outras 113 

prioridades. 4.3 A Presidente chamou a atenção para os pedidos de compras de materiais de 114 

consumo. Ressaltou que o prazo já foi prorrogado, no entanto apenas o Departamento de Química 115 

e Física encaminhou os pedidos no Portal Administrativo. Por isso, estendeu o prazo de envio dos 116 

pedidos até amanhã ao meio dia. A Presidente explicou que a aprovação da compra está 117 

condicionada à disponibilidade de recursos e que caso o valor solicitado ultrapasse o valor 118 

disponível o pedido será devolvido ao Departamento para adequação. 5. PALAVRA LIVRE: Com a 119 

palavra, o Conselheiro Pedro Alvares Bezerra Morais solicitou explicações à Diretora com relação à 120 

realocação dos técnicos lotados no CCENS da sala na qual estão ocupando para que aquela sala seja 121 

utilizada para instalação do Setor de Protocolo, que funciona atendendo ambos os Centros. O 122 

Conselheiro questionou ainda sobre a não consulta a este Conselho Departamental o qual deve 123 

participar das alternativas possíveis para solução desta questão e ser ouvido pela representante e 124 

Diretora do Centro. O Conselheiro alertou também para o fato de que a proposta em questão 125 

coloca sobre os Chefes de Departamento toda a responsabilidade da alocação dos técnicos em 126 

ambiente insalubre durante toda a jornada de trabalho, sendo que a permanência dos mesmos nos 127 

laboratórios de aula está sendo sugerida pela Direção do Centro. O Conselheiro informou que o 128 

próprio, sendo coordenador de laboratório de Química (LQ-2), não irá assumir a responsabilidade 129 

de alocar um técnico durante a sua jornada de trabalho no referido laboratório de aula de química 130 

que atende a 16 cursos de ambos os centros, CCENS e CCAE. O Conselheiro informou também 131 

sobre alternativas a esta decisão como salas de professores aposentados do CCAE que poderiam 132 

confortavelmente alocar tal Setor de Protocolo. Por fim, o Conselheiro alertou que infelizmente o 133 

espaço que está sendo cedido para alocação do Setor de Protocolo pertence ao CCENS e, em 134 

virtude dos espaços restritos que este Centro possui, com professores dividindo todas as salas, não 135 

se torna interessante tal decisão. Em seguida a Conselheira Cristina Valory da Silva pediu a palavra 136 

e afirmou que foi procurada pelos técnicos de laboratórios que manifestaram pesar sobre esta 137 

decisão, pois a sala em questão foi uma conquista conseguida com muita luta e que levou anos. 138 

Disse ainda que a classe se sente desmotivada pelo fato de ter que sair dali, além de ser o local que 139 

utilizam para fazer as demandas administrativas dos laboratórios. A Presidente esclareceu que a 140 

sala em que os técnicos estão alocados é um espaço de uso comum aos dois Centros, CCENS e 141 

CCAE, e não apenas do CCENS. Ocorreu que os Diretores optaram por emitir documentos em 142 

separados solicitando a liberação da sala, porém os departamentos do CCAE também já receberam 143 

o pedido enviado pelo professor Dirceu Pratissoli. Esclareceu ainda que o assunto já foi 144 
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amplamente discutido com os Chefes de Departamentos e chamou a atenção de que a chefia do 145 

DQF foi alterada recentemente e talvez não tenha conhecimento das discussões anteriores. Disse 146 

entender que alguns técnicos não podem ficar tempo integral dentro do laboratório, mas isto não 147 

justifica ter uma sala única para todos eles, pois não existe um setor constituído de técnicos, e que 148 

cada um deve ficar o mais próximo possível do laboratório em que exerce suas atividades de forma 149 

que possa dar apoio aos usuários daquele laboratório sempre que necessário. Explicou que, diante 150 

da necessidade de um espaço para implantação do Núcleo de Acessibilidade, que vem se 151 

arrastando, os dois Diretores decidiram tomar uma atitude para provocar a desocupação da sala 152 

em que deverá ser instalada o Setor de Protocolo; dessa forma o Núcleo de Acessibilidade ficará 153 

nas dependências do Castelinho, juntamente com as demais ações do SASAS. A Presidente disse 154 

que a Direção não está se eximindo de buscar soluções; pelo contrário, já está buscando, em 155 

conjunto com as chefias, um novo local a ser utilizado pelos técnicos da Química e da Farmácia. 156 

Lembrou que foi construído um local de convivência onde os servidores podem fazer suas refeições 157 

e que as Direções deram todo apoio possível. A Conselheira Délia Chaves Moreira, com a palavra, 158 

citou um problema ocorrido com uma professora do DFN em relação ao cancelamento de uma 159 

viagem de aula prática programada e que teve que ser cancelada em cima da hora por falta de 160 

combustível para abastecimento do veículo. A Presidente disse já ter tomado conhecimento do 161 

assunto, assim como os problemas ocorridos com professores do curso de Geologia. Explicou que 162 

já recorreu ao Reitor, no entanto não conseguiu resolver, pois isso está acontecendo devido à 163 

descontinuidade dos três contratos que envolvem o transporte: o de abastecimento, o de 164 

manutenção de veículos e o de motoristas. Sugeriu que as viagens fossem reagendadas para o 165 

próximo mês de julho, período em que o transporte tem menos demanda. Nada mais havendo a 166 

tratar, eu, Clemiuda Pellanda de Souza, Secretária do CCENS, lavrei a presente ata, constando de 167 

169 (cento e sessenta e nove) linhas, 04 (quatro) páginas e que, depois de lida e aprovada, será 168 

pelos(as) Senhores(as) membros assinada. 169 

Neuza Maria Brunoro Costa -  170 

Andreia Weiss -   171 

Antonio Almeida de Barros Junior –  172 

Bernardo Ignatowski Barcelos –  173 

Cristina Valory da Silva – 174 

Daniela da Silva Oliveira - 175 

Délia Chaves Moreira – 176 

Elias Terra Werner- 177 

Éder Carlos Moreira – 178 

Edmar Hell Kampke –  179 

Eduardo Frizzera Meira -  180 

Fábio Demolinari de Miranda –  181 

Fabrício Guedes Bissoli –  182 

Luciana Alves Parreira Menini –  183 

Mario Alberto Simonato Altoé -  184 

Rodrigo Giesta Figueiredo - 185 

Mirna Aparecida Neves –  186 

Paulo Roberto Nunes de Souza - 187 

Pedro Alves Bezerra Morais – 188 

Tharso Dominisini Fernandes -  189 

Vanessa Moreira Osório - 190 


